

15 de abril de 2015, Párganos

Egunon guztioi

Gracias por haber acudido esta mañana a esta convocatoria.

Y sobre todo gracias por vuestro modo de ser y compartir como Riojano-Alaveses.

En los últimos cuatro años he acudido con mucha frecuencia a esta comarca y en cada visita he tenido la oportunidad de percibir vuestro calor, vuestro cariño, vuestra forma de ser y compartir.

Una forma de ser y de compartir como amigos que puede ser inherente a cada persona pero en la que, si duda alguna, tiene algo que ver vuestro paisaje, vuestro clima, vuestro trabajo y vuestra cultura. Una forma de ser y sentir propia de Rioja Alavesa.

Una forma de ser que hace que, como decía Juan txu Martinez, seáis 100% riojanos, 100% alaveses, y 100% vascos.

Hoy vamos a hablar del vino, del vino de Rioja Alavesa, pero Rioja Alavesa no es solo el vino, son fundamentalmente sus personas, son sus pueblos, es su paisaje.

Todo esto, y también el vino.

Rioja Alavesa es la historia de la Denominación de Origen Rioja.

Las bodegas y viñedos más antiguos se encuentran en la comarca.

Es necesaria su puesta en valor, con una gestión propia y diferenciada dentro de la Denominación de Origen Calificada Rioja, al igual que ocurre en la Unión Europea.

La diferenciación de modelos, la convivencia de medianas y pequeñas bodegas y un paisaje único son sus señas de identidad a potenciar.

El viñedo es la propia historia de Rioja Alavesa .Se estima que habitantes de la Antigua Roma plantaron los primeros viñedos en La Rioja.

La producción que se realizaba durante la Edad Media por parte de monasterios o pequeños agricultores era para consumo local. Alrededor del siglo XV los arrieros comenzaron a dar salida a los excedentes principalmente en el País Vasco, ya que otras regiones próximas contaban con producción propia.

Un hecho que fue determinante en el desarrollo del viñedo fue la epidemia de filoxera que afectó a los viñedos franceses a finales del siglo XIX y que les hizo buscar nuevas regiones vinícolas para abastecer sus mercados.

Rioja Alavesa, que no resultó afectada por la epidemia, sería uno de los principales, suponiendo un gran impulso a la expansión y modernización de la industria de sus vinos, tanto por la apertura del mercado francés, como por la popularización de nuevas técnicas de vinificación, algunas de ellas traídas por viticultores franceses que buscaban nuevas tierras no afectadas por la epidemia.

15 de abril de 2015, Párganos

A finales del siglo XIX con la llegada del ferrocarril comenzó el apogeo de nuestros vinos y la inversión de empresarios, preferentemente de Bilbao en el sector.

Con el crecimiento del volumen y la aparición de fraudes, a principios de siglo se inició la normativa legal para posibilitar la futura denominación, definiéndose lo que se entendía por "origen" para su posterior aplicación a los vinos de Rioja.

Rioja Alavesa y Rioja Alta fueron las dos zonas limítrofes que comenzaron a trabajar con los conceptos de calidad.

En 1926 un Real Decreto inauguraba el Consejo Regulador, con los objetivos de delimitar la zona de producción, expedir la garantía del vino y controlar la utilización del nombre "Rioja" Es el momento del nacimiento de la Denominación Rioja, que hasta 1932 no contaría con la primera reglamentación aprobada.

Y el nombre Rioja definía vino de calidad, vino producido en los municipios cercanos al río Ebro, producido en dos comarcas preferentemente Rioja Alavesa y Rioja Alta.

Es en 1982 cuando con la aprobación del Estatuto de autonomía de La Rioja, hasta entonces Logroño, se produce un solapamiento entre vino y región, que indudablemente afecto a nuestra comarca de Rioja Alavesa y que fue aprovechado por la Comunidad limítrofe para patrimonializar la Denominación de Origen Rioja.

Pero Rioja Alavesa con sus 13.000 hectáreas de viñedo, y un peso del 20% de la Denominación de Origen Rioja ha sido y es, una parte importante y esencial del corazón y las esencias de la misma.

Por ello, creo necesario reivindicar nuestra aportación a esta Denominación de Origen Calificada, nuestro patrimonio singular, que nos diferencia, y la necesidad de poder realizar una gestión propia, que permita seguir siendo a esta Comarca, a este sector, referente vitivinícola a nivel mundial y todo ello, dentro de la una Denominación Rioja, que sea la unión de la integración de las denominaciones que la integran y en particular de Rioja Alavesa

La Denominación de Origen calificada Rioja con sus 63.593 hectáreas de viñedo es la segunda mas grande del Estado, después de La Mancha, de las 69 denominaciones de origen existentes.

Pero no podemos olvidar que la extensión actual de Rioja Alavesa la situaría entre las 9 primeras denominaciones de origen, en línea con la muy conocida Rueda o algo por debajo de las de Ribera.

Denominación de Origen Calificada Rioja es un modelo de éxito en el mundo vitivinícola europeo y ello gracias a los viticultores y bodegas que lo han hecho posible, pero no es el único modelo existente y de éxito.

Así la conocida Burdeos, no tan lejos de donde nos encontramos y de donde hemos importado muchas formas y maneras de hacer vino, tiene una extensión de algo más de 115.000 hectáreas y dentro de la misma hay 53 Denominaciones de Origen que conviven bajo un paraguas común, y unos reglamentos diferenciados.

15 de abril de 2015, Párganos

Algunas muy famosas y conocidas como: Bordeaux, Médoc, Margaux, Pomerol, Saint-Emilion. Cada denominación posee una personalidad y originalidad única y todo ello dentro de la normativa comunitaria.

En esta línea donde creemos debemos trabajar en Rioja Alavesa ya que los mejores expertos en la materia destacan que la personalidad del vino de Rioja Alavesa se debe a las notables diferencias de esta región respecto a otras zonas vitícolas en lo que se refiere a las características climáticas, edáficas, varietales, incluso en los sofisticados cuidados a la viña y en los singulares métodos de vinificación.

Un clima seco y soleado y el papel de la Sierra como protección de los climas continentales, un suelo calizo y pobre, la variedad tempranillo, un viticultor esmerado.

Como decía Busca Isusi "El habitante de esta zona del país es, como buen vasco, duro, recio, sufrido y trabajador..." y como la lista de cualidades le parecía incompleta añadía que "su sensibilidad y sentido artístico se ponen de manifiesto en el mimo con que cuida las vides y en el cariño que pone en la vinificación, una vinificación de calidad que mezcla tradición y tecnología, y un modelo diferenciado en la elaboración, donde el pequeño bodeguero tiene un peso significativo en la economía de la zona, uniendo la producción con la elaboración, todo ello conviviendo con medianas y grandes bodegas de las grandes marcas".

Por ello creemos firmemente en la necesidad de potenciar las singularidades, siempre de la mano y con el sector, verdadero artífice de la calidad de nuestros vinos.

Revindicamos un modelo de gestión diferente al actual y planteamos DOS MEDIDAS:

LA PRIMERA ES la asunción de la competencia administrativa de la Denominación de Origen, actualmente dependiente del Ministerio, por las Comunidades Autónomas de Euskadi, Rioja y Navarra.

Hace ya 20 años se dieron los primeros pasos en este sentido, pero esos primeros pasos no llegaron a buen puerto debido a la falta de voluntad del Gobierno central y de algún Gobierno autonómico.

Las decisiones administrativas de la Denominación, han de llevarse a cabo por las instituciones competentes y más cercanas, porque ello redundara en un mejor apoyo al sector.

COMO SEGUNDA MEDIDA y si nos corresponde gobernar el Territorio, pondremos en marcha, con viticultores, bodegas, asociaciones y otras administraciones una mesa de trabajo, para avanzar en conseguir un modelo de gestión propio, que permita con las instituciones competentes la definición de un nuevo modelo de Denominación Rioja, que manteniendo la protección común, permita el avance y la definición de una denominación propia de Rioja Alavesa.

Todo ellos potenciando sus singularidades, poniéndolas en valor, y mejorando el actual modelo social y económico, y así mantener e incrementar la calidad de vida en la comarca.



## **DISCURSO**

Acto de presentación propuestas sobre  
Denominación de Origen Rioja Alavesa

15 de abril de 2015, Párganos

Esas son las dos propuestas por las que me comprometo hoy aquí, en Rioja Alavesa, a trabajar si resulto investido Diputado General de Álava.

Y ahora os invito a seguir hablando sobre estas propuestas y sobre Rioja Alavesa alrededor de un vino.